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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков, утром местами туман; ветер северо-
восточный, умеренный; температура +17…+22.

13 мая по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер переменного направления, 
умеренный; температура ночью +6…+11, днём 
+18…+23.

14 мая по области – облачно с прояснениями, днём 
небольшие дожди, в отдельных пунктах –  умеренные 
кратковременные дожди, местами грозы; ветер 
переменного направления, ночью – слабый, днём 
– умеренный, при грозе местами порывистый, силь-
ный; температура ночью +8…+13, днём +17…+22, 
при прояснениях до +24.
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Кто поддерживает губернатора?
Два года назад Президент России Дмитрий Медведев пред-

ложил на пост губернатора Воронежской области министра 
сельского хозяйства Алексея Гордеева. По социологическим 
исследованиям, проведённым институтом общественного 
мнения «Квалитас», на сегодняшний день 66 процентов во-
ронежцев одобряют это решение главы государства. А вот 
отрицательно отнеслись к решению Президента 13 процентов 
опрошенных, и 15 процентов горожан продемонстрировали 
полное своё безразличие к этому вопросу. Заметим, что в про-
шлом году полностью одобряло президентское назначение 
Алексея Гордеева на должность губернатора 68 процентов 
наших земляков.

Из депутатов – в ректоры
Государственная Дума на заседании 10 мая досрочно пре-

кратила полномочия депутата «Единой России» от Воронеж-
ской области Александра Сысоева. Причиной такого решения 
стало его письменное заявление в связи с переходом на другую 
работу. Сысоеву предложили возглавить Московский государ-
ственный агроинженерный университет имени В.П. Горячкина. 
На днях Александр Сысоев будет представлен коллективу уни-
верситета в качестве исполняющего обязанности ректора.

Весь год в кредит
Администрация Воронежа намерена взять кредит на сумму 

в 500 миллионов рублей для покрытия дефицита бюджета.  В 
электронном аукционе на право предоставления кредита были 
заявлены пять банков-участников, однако ВТБ предложил 
самую выгодную процентную ставку - 5,95 процента годовых. 
По сообщению пресс-службы Воронежского филиала банка, 
кредит будет выдан без залога, сроком на один год. Согласно 
бюджету города в 2011 году дефицит должен составить 471 
миллион рублей.

Центр Воронежа благоустроят
Воронежская мэрия объявила открытый аукцион на право 

провести реконструкцию и благоустройство улиц Карла Марк-
са и Кольцовской, а также привокзальной и Адмиралтейской 
площадей в рамках подготовки к празднованию 425-летия 
Воронежа. На эти цели планируется потратить 160 миллионов 
рублей. 

Пресс-конференция начальника ГУВД
Вчера в здании Главного управ-

ления внутренних дел прошла 
пресс-конференция начальника 
ГУ МВД России по Воронежской 
области Александра Сысоева, 
сменившего на этом посту Олега 
Хотина. Генерал-лейтенант по-
лиции рассказал журналистам о 
направлениях будущей деятель-
ности, высказал мнение о реор-
ганизации милиции в полицию и 
поделился впечатлениями о на-
шем городе. Подробности встречи 
читайте в одном из ближайших 
номеров «Коммуны».  

Танцуют лучше всех
Воронежцы завоевали «золото» и «серебро» на VIII Всемир-

ной танцевальной олимпиаде в Москве. На днях завершился 
долгожданный конкурс, с которого с победой вернулись во-
ронежские ребята из театра танца «Grand». За медали и кубки 
соревновались коллективы из 45 стран – всего более 20000 
человек. Танцевальные номера наших земляков стали лучшими 
в направлениях «модерн» и «джаз». 

Школьники – в числе призёров
Две работы воронежских школьников оказались в числе 

сорока лучших на всероссийском историческом конкурсе 
для старшеклассников «Человек в истории. Россия XX век». 
Всего на конкурс было подано около двух тысяч заявок. Жюри 
высоко оценило исследования Татьяны Симоновой из Остро-
гожского района и группы школьников из Аннинского района. 
Торжественная церемония награждения прошла в Москве, в 
театральном центре «На Страстном».

Лекции для профилактики
Главное управление МВД России по Воронежской области 

подвело итоги десятидневной оперативно-профилактической 
операции «Лидер». За это время стражи порядка провели в 
общеобразовательных учреждениях 1179 профилактических 
бесед и лекций, посетили по месту жительства и учёбы около 
2900 несовершеннолетних, состоящих на учёте в органах 
внутренних дел. 750 подростков доставили в органы вну-
тренних дел, большую половину из которых - за совершение 
административных правонарушений, а также  привлекли к 
административной ответственности более 350 родителей за 
совершение правонарушений в отношении детей. 

Госдума требует наказать 
Госдума призывает украинские власти привлечь к ответ-

ственности зачинщиков беспорядков во Львове, которые 9 
Мая надругались над красным Знаменем Победы и помешали 
ветеранам возложить цветы к Могиле Неизвестного солдата. 
Об этом говорится в проекте заявления палаты, принятом 
депутатами в среду за основу. «Депутаты Госдумы считают, 
что организаторы и участники кощунственных провокаций 
во Львове должны быть незамедлительно наказаны в соот-
ветствии с законодательством Украины», - отмечается в до-
кументе. В то же время парламентарии считают, что события 
во Львове не имеют отношения к официальной политике 
Киева и никак не повлияют на позитивное развитие российско-
украинских отношений.

Данные не могли попасть в продажу
Все базы Пенсионного фонда России оснащены самыми 

современными средствами защиты и не могут попасть в про-
дажу на рынках с целью мошенничества, говорится в заявлении 
ПФР. Ранее ряд СМИ сообщил о том, что некую «базу клиентов 
Пенсионного фонда» можно купить «на рынках Москвы». «С 
полной ответственностью заявляем - всё, что продаётся на 
рынках с маркировкой «База Пенсионного фонда России», к 
информационным базам ПФР не имеет никакого отношения», 
- говорится в заявлении.

Семья бен Ладена обвиняет США 
Родственники убитого американцами лидера «Аль-Каиды» 

Усамы бен Ладена обвинили США в нарушении основных 
принципов международного права - убийстве безоружного 
человека и расстреле членов его семьи без суда, сообщает газета 
New York Times со ссылкой на заявление сыновей убитого. В 
переданном газете заявлении сын «террориста номер один» 
Омар бен Ладен называет убийство отца не только «наруше-
нием международного права», но и несоблюдением принципа 
презумпции невиновности и права человека на справедливый 
суд.
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Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 12 по 18 мая:
14, суббота (пик с 14 до 16 часов)
17, вторник (пик с 15 до 17 часов)

татьяна дубкоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

Как дойти до нормы
Образовательные учреждения страны снова в ожидании перемен. Теперь санитарных
тамара гашимоВа

Обычная рядовая город-
ская школа. В классах по 25-30 
человек,  занятия идут в две 
смены. На переменах - очередь 
старшеклассников в буфет, и 
галдящая малышня - в столо-
вой. Спортзал перегружен,  в 
центре спортивной площадки 
– то лужи, то пыль.  По пе-
риметру — тополя и березы, 
по углам — незамысловатые 
металлические конструкции: 
турники, лабиринты, полоса 
препятствий. Машины роди-
телей перед входом: утром, в 
обед и вечером...

С первого сентября 2011 
года условия и организация 
обучения наших чад в шко-
лах должны измениться до 
неузнаваемости. А помогут 
им в этом новые санитарно-
эпидемиологические правила 
и нормативы, утверждённые 
главным санитарным врачом 
страны. В них учтено всё: от 
требований к размещению  
здания до режима образо-
вательного процесса и ме-
дицинского обслуживания. 
Действовать они будут во 
всех школах без исключения: 
старых и недавно построен-
ных независимо от их формы 
собственности. Ими должны 

руководствоваться при строи-
тельстве новых и реконструк-
ции морально и материально 
устаревших зданий.

Итак ,  теперь  строить 
школьные здания можно 
только на внутриквартальных 
территориях жилых микро-

районов, удалённых от город-
ских улиц, межквартальных 
проездов на расстоянии, обе-
спечивающем уровни шума 
и загрязнения атмосферного 
воздуха требованиям сани-
тарных правил и нормативов. 
Пешеходная доступность 

должна быть не больше по-
ловины километра в городе, в 
селе — для учеников началь-
ной школы — не больше двух, 
всех остальных — не больше 
четырёх километров.
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Школа в селе Рудкино Хохольского района. Как ей и другим скромным сельским 
школам вписаться в новые нормы?

В прошедшую субботу 
состоялось первое орга-
низационное заседание 
избирательной комиссии 
Воронежской области 
нового состава со сроком 
полномочий пять лет (2011 
– 2016 гг.).

Валерий СеВерный

Открыл заседание заме-
ститель губернатора обла-
сти – руководитель аппарата 
губернатора и правительства 
области Юрий Агибалов. Он 
положительно отозвался о 
деятельности председателя из-
бирательной комиссии преды-
дущего состава Владимира 
Селянина и членов комиссии 
с правом решающего голоса, 
отметив четкое соблюдение 
действующего законодатель-
ства в рамках обеспечения 
избирательных прав, большую 
работу по правовому просвеще-
нию граждан области.

Алексей Панков, старейший 
по возрасту член комиссии, в 
соответствии с регламентом 
избирательной комиссии Во-
ронежской области положил 
начало первому организацион-
ному заседанию комиссии.

Член Центральной избира-
тельной комиссии РФ Татьяна 
Воронова зачитала привет-
ственный адрес председателя 
ЦИК Владимира Чурова, ко-
торый выразил благодарность 
предыдущему составу комиссии 
за профессиональную работу по 
обеспечению избирательных 
прав граждан, развитие избира-
тельной системы Воронежской 
области и добросовестное от-
ношение к делу. Татьяна Ген-
надьевна попросила членов об-
ластной избирательной комис-
сии поддержать предложение 
Центральной избирательной 
комиссии Российской Феде-
рации для избрания Влади-
мира Селянина на должность 
председателя избирательной 
комиссии Воронежской области 
нового состава.

В ходе тайного голосования 
председателем избиратель-
ной комиссии Воронежской 
области единогласно избран 
Владимир Селянин, замести-
телем председателя – Вячеслав 
Черепухин, секретарём – Алек-
сей Панков.

Татьяна Воронова, поздравив 
с избранием председателя, заме-
стителя председателя и секре-
таря избирательной комиссии 
Воронежской области, подвела 
итог деятельности комиссии 
предыдущего состава. Затем она 
вручила благодарность ЦИК 
РФ за многолетнюю успешную 
работу по подготовке и проведе-
нию избирательных кампаний 
членам комиссии с правом 
решающего голоса, вошедшим 
в новый состав избирательной 
комиссии Воронежской области 
Татьяне Ковалёвой и Дмитрию 
Костыгину.

Главный федеральный ин-
спектор в Воронежской области 
Сергей Чабан также поздравил 
с формированием избиратель-
ной комиссии Воронежской 
области и избранием Влади-
мира Селянина, Вячеслава Че-
репухина и Алексея Панкова и 
пожелал дальнейших успехов в 
обеспечении гарантированных 
Конституцией России избира-
тельных прав граждан.

Завершая заседание, пред-
седатель избирательной ко-
миссии Воронежской области 
Владимир Селянин выразил 
уверенность, что избиратель-
ная комиссия и в дальнейшем 
будет действовать в строгом 
соответствии с законом. 

Новый  
избирком 
избран

ПоздрАВляем!

Указом Президента РФ за 
заслуги в области эко-

номики и финансовой дея-
тельности почётное звание 
«Заслуженный экономист 
Российской Федерации» при-
своено Ларисе Михайловне 
Дорохиной – председа-
телю Контрольно-счётной па-
латы городского округа город 
Воронеж.

Другим Указом  Президента  
заведующему кафедрой 

государственного образова-
тельного учреждения высшего 
профессионального образова-
ния «Воронежская государ-
ственная медицинская ака-
демия имени Н.Н.Бурденко» 
Анатолию Абрамовичу Ку-
нину присвоено звание «За-
служенный работник высшей 
школы Российской Федера-
ции». Так отмечены его заслу-
ги в научно-педагогической 
работе и подготовке высоко-
квалифицированных меди-
цинских работников.
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ПодПиска - 2011
В Воронежской области продолжается  

ПоДПИСКА нА ВТорое ПоЛУГоДИе  
2011 г. на газету «Коммуна»

По традиции в конце подписной кампании для своих читателей  
«Коммуна» планирует провести ПРИЗОВУЮ ИГРУ.

Как всегда, вас ждут во всех почтовых 
отделениях Воронежской области. 

Три года назад, 
к о г д а  в ы ш е л 

Указ Президента 
России «Об обе-
спечении жильем 
ветеранов Вели-
кой Отечественной 
войны 1941-1945 
годов», житель во-
ронежского  села 
Елань-Колено Ва-
силий Засорин обра-
довался. Появилась 
хоть какая-то надежда 
получить нормальное 
жильё. Дом, который 
он построил в 60-е 
годы, совсем обветшал. 
Течёт крыша, балки на 
потолке давно провис-
ли, стены покосились. 
Нет ни газа, ни воды, 
ни отопления, ни кана-
лизации.

Василий Иосифо-
вич думал, что хоть 
на старости лет ему 
наконец-то удастся по-
жить по-человечески. Но 
ни в прошлом году, когда 
страна отмечала 65-летие 
Победы, ни в этом никто 
так и не озаботился проблемами 
инвалида. Комиссия местного само-
управления из райцентра, осмотрев 
протекающий потолок и развалив-
шуюся печь, пришла к выводу, что 
для улучшения жилищных условий 
ветерана... нет никаких оснований.

70 лет назад Василий Засорин и 
представить не мог, что, сражаясь 
с врагом за лучшую жизнь, ему 
предстоит воевать и с чиновниками 
за право жить в человеческих усло-
виях. Причём по мне он это право 
давно заслужил. Ещё тогда, когда 
миномётчик Засорин воевал на 1-м 
и 2-м Белорусском, Прибалтийском 
фронтах. Когда в Пинских болотах 
застудил ноги, которые не слуша-
ются его уже почти 15 лет. Когда в 
Польше в конце войны был ранен в 
грудь и шею – он до сих пор носит 
в себе металл. Вернувшись домой в 
апреле 47-го, Василий Иосифович 
42 года проработал в родном селе 
связистом. А сегодня ему говорят 
НЕЛЬЗЯ, потому что у него жил-

площади гораздо больше установ-
ленной нормы.  

Дочь Галина, которая живёт в 
этом же селе, можно сказать, забро-
сила семью и ухаживает за отцом, 
который два года назад потерял 
жену. Василий Засорин с трудом 
передвигается по дому, плохо видит. 
Если раньше Галине с мужиками 
удавалось дотащить его до бани, 
то сейчас она моет отца в детском 
бассейне у печки. 

Накануне 66-й годовщины Побе-
ды местные власти решили всё-таки 
поздравить ветерана и в качестве 
подарка принесли ему одну тысячу 
рублей. Василий Иосифович брать 
деньги категорически отказался.

А затем фронтовик, награж-
денный орденом Красной Звезды, 
орденом Отечественной войны, 
медалью «За отвагу», медалью «За 
взятие Кенигсберга», медалью «За 
победу над Германией» и многими 
другими, решил отправить свои 
боевые награды в Москву.  

Старый солдат написал 
премьер-министру Владими-

ру Путину письмо: «Уважаемый 
Владимир Владимирович! От безы-
сходности в канун Дня Победы я, 
инвалид Великой Отечественной 
войны, Засорин Василий Иосифо-
вич, возвращаю свои боевые на-
грады Родине, которая в лице «слуг 
народа» стала мне мачехой». 

На почту Засорина довезли на 
машине. Было это 8 мая. А на сле-

дующий день с высоких трибун, 
экранов телевизоров говорили о 
внимании к ветеранам, которых с 
каждым днём становится всё мень-
ше и меньше. Насчёт того, что они 
уходят из жизни, увы,  вынужден 
согласиться, а вот о заботе – далеко 
не всегда так. Не один Засорин вла-
чит такое жалкое существование. 
О фактах бездушного отношения 
к ветеранам «Коммуна» рассказы-
вала не раз. 

«Родина мне стала мачехой»
Ситуация | Отчаявшийся  фронтовик свои боевые награды отправил в Москву

Вчера утром в редакции раздался телефонный звонок. «Любовь 
Константиновна Вавилова беспокоит вас. Я – депутат Коле-
новского сельского Совета новохопёрского района. Звоню в 
уважаемую нами «Коммуну», чтобы она рассказала о безуча-
стии чиновников в судьбе фронтовика Василия Иосифовича 
Засорина. Второй год  мы добиваемся от местных, районных 
руководителей, чтобы они помогли инвалиду войны  улучшить 
жилищные условия. Доведённый до отчаяния, он перед Днём 
Победы отправил свои боевые награды Путину. Теперь ждём 
комиссию из Москвы». 

Вчера в Елань-Колене побывали корреспонденты нашей газеты, 
встретились с Василием Засориным, с дочкой. Галина Васильевна 

призналась, что мало кому верит, а то, что сделал отец, – шаг отчая-
ния, чтобы все узнали, как наши власти «заботятся» о ветеранах. Надо 
сказать, что этот шаг действительно привлёк внимание, и не только 
СМИ.  Разбираться с жилищным вопросом фронтовика сюда приехали 
куратор общественных приёмных В.В.Путина в ЦФО Галина Изотова, 
первый заместитель председателя областного правительства Владимир 
Попов, руководитель Управления по работе с обращениями граждан 
аппарата ЦИК партии «Единая Россия» Алексей Анисимов. Влади-
мир Попов, отвечая на вопрос корреспондента «Коммуны», сказал: 
«Если будут доказаны факты бездушного и формального отношения 
чиновников к ветерану, они будут строжайшим образом наказаны».  
Через три дня результаты работы комиссии будут готовы.

Валерий казаноВ,тамара гашимоВа
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Марина КАЛИНИНА

Молоко в западне 
В сфере производства молока 

задействованы четыре основных 
участника: производитель, пере-
работчик, торговец и потребитель. 
В нынешней ситуации крайними 
оказались как раз крайние и, как 
выяснилось, наименее защищен-
ные: производитель и потребитель. 
Производитель, поскольку на его 
плечи ложится весь процесс произ-
водства, непрерывно дорожающий 
из-за роста цен на ресурсы. И по-
требитель, уровень жизни которого 
не позволяет ему ежедневно приоб-
ретать молочные продукты по заяв-
ленной цене в нужном количестве. 
А ведь еще не так давно первый 
заместитель премьера Владимира 
Путина Виктор Зубков призывал 
участников этой цепочки соблюдать 
баланс интересов. Но его слова так и 
остались на уровне призывов.

Говорят, рано или поздно рынок 
расставит все на свои места. А луч-
ший способ влиять на непомерно 
высокие цены – «голосовать ру-
блем». Покупатели с каждым годом 
потребляют все меньше молока и 
молочных продуктов, а ситуация 
все равно не меняется. Прямо по 
закону Мерфи: «Предоставленные 
сами себе события имеют тен-
денцию развиваться от плохого к 
худшему». Какой уж тут честный 
рынок?!

Нынешняя ситуация хорошо 
проглядывалась и просчитывалась 
уже в девяностых годах, когда 
директора перерабатывающих 
предприятий по праву сильного 
назначали унизительно низкие 
цены на сырье. Это право сильно-
го сохраняется и поныне. А куда 
производителю податься со своей 
скоропортящейся продукцией? Ну 
выльет он молоко в канаву один раз, 
ну выльет второй раз. Но ведь объем 
молочной продукции на прилавках 
не уменьшится! И все потому, что 
производится она в большинстве 
своем из суррогатов, растительных 
ингредиентов и сухого молока. 
Тогда есть реальная возможность 
напоить россиян натуральным по-
лезным напитком.

Кто рассудит?
Сложилась парадоксальная си-

туация: как бы не менялись ценовые 
взаимоотношения производителя 
молока и переработчика – покупа-
тель наблюдает лишь рост цен. Так 
получилось и в нынешнем году, 
когда в январе, феврале, марте за-
купочные цены на сырое молоко 

вдруг ни с того ни с сего снизились 
на два рубля. И что? Кто-то заметил 
в магазине ценник, уменьшенный 
на два рубля? Переработчики до-
ходчиво объясняют, что эти повы-
шения связаны с ростом аппетитов 
нефтяников, энергетиков и пр. 
Торговля вообще ничего не объ-
ясняет, отстегивая себе от общего 
ценового пирога не менее четверти. 
Кстати, когда осенью прошлого 
года повысились закупочные цены 
на молоко, переработчики быстро 
вникли в тему и … уменьшили ли-
траж продукции. Всем известный 
«кувшинчик» объемом в литр сра-
зу стал меньше аж на 70 граммов. 
Вглядитесь в упаковку, там мелким 
шрифтом написано – 930 граммов. 
Понятно, что за чересчур мелкий 
шрифт или снижение тары никого 
в тюрьму не посадят. Это ведь не 
преступление, а очередной хитрый 
маркетинговый ход, облапошиваю-
щий покупателя!

Годы реформ принесли пере-
работчикам и торговле сверхдо-
ходы. Крестьяне же, помыкавшись 
с никому не нужным продуктом, 
пошли по самому лёгкому пути: 
коров тысячами стали отправлять 
на скотобойню.

- Цена реализации молока от 
производителя переработчику в 
прошлом году составила 12,54 рубля. 
Откуда взялась цена в 40 рублей 
за литр? – справедливо вопрошает 
Юрий Мысков, председатель Ас-
социации производителей молока 
Воронежской области. – Что за 
спекуляции на социально значимом 
продукте? Обычно аппетиты перера-
ботчиков были гораздо скромнее, да 
и торговля довольствовалась 20 про-
центами. По нынешним ценам литр 
молока в магазине должен стоить не 
больше 25 рублей.

В соседней Беларуси закупочная 
цена молока - 11 рублей. Вроде 
немного, но в магазине литр мо-
лока продается за 18-20 рублей в 
зависимости от жирности. То есть 
доля производителей превышает 50 
процентов! Кстати, схожая картина 
и во многих европейских странах. 
Доходы распределяются примерно 
так: 50 процентов – производителю, 
35 процентов – переработчику и 15 
процентов – торговле. Интерес же 
российских производителей редко 
когда дотягивает до 30 процентов. 
Когда изменится эта ситуация, и кто 
станет справедливым арбитром?

Вместо того, чтобы развивать 
отрасль и обеспечивать население 
полноценными молочными продукта-
ми, предприниматели закупают сухое 
молоко и пальмовое масло, из кото-
рых потом делают молокосодержащие 
продукты. О каком здоровье нации 
можно в таком случае говорить? Мы 

понимаем, что у всех свои проблемы 
и свои издержки, и для нас тоже 
никто не отменял уже привычного 
увеличения цен на электроэнергию, 
медикаменты для животных, комби-
корма, ремонт ферм, ГСМ и т.д. Но 
почему за все должен платить произ-
водитель? Переработчик, к примеру, 
мог бы договориться с поставщиками 
тары о более низкой цене, или с энер-
гетиками о каких-либо льготах, или 
попробовать оптимизировать свои 
расходы. Да мало ли можно найти 
способов при желании! Но ведь проще 
просто снизить закупочную цену и ни 
о чем не переживать! 

- К механизму определения цен на 
молоко крестьяне доступа никогда не 
имели, - говорит заместитель предсе-
дателя Ассоциации производителей 
молока Воронежской области Игорь 
Джавадов. – Но ведь обидно! Наши 
работники трудятся не покладая рук 
в любую погоду и в не самых лучших 
условиях. А я как руководитель не 
могу платить им адекватную зар-
плату. Просто не имею такой воз-
можности! Тем более сейчас, когда 
засушливое лето прошлого года 
чуть было не нанесло смертельный 
урон отрасли. Спасибо областным 
властям, которые выделили субси-
дии и поддержали производителей. 
Но тот рубль дотации, который нам 
выплатили, тут же «съели» пере-
работчики, снизив закупочную цену 
аж на два рубля. Кому государство 
оказало помощь? И как нам было 
справиться с этим снижением цен, 
если ни корма, ни коммунальные 
услуги не подешевели? 

- Производители хотят лишь 
одного – привязать закупочную 
цену к стоимости продукта, - гово-
рит Александр Евстратов, директор 
ООО «Нижнекисляйские семена» 
Бутурлиновского района. - Про-
дается литр молока за 45 рублей – 
отдайте половину производителю. 
Так должно быть в идеале. Но как 
добиться этого в реальной ситуации? 
Пока непонятно. Госрегулирование, 
жесткие распоряжения властей, мир-
ный договор между сторонами – все 
способы хороши. А пока страдают 
производители и потребитель.  

Чем больше надои, тем 
меньше… прибыль

Прошедшая зима надолго оста-
нется в памяти животноводов – не 

из-за суровых морозов, а из-за не-
вероятно высоких цен на корма. 
Даже солома, которую раньше ис-
пользовали разве что на подстилку 
животным, и та идет по цене двух с 
половиной тысяч рублей за тонну. 
Если подсчитать, то один кормодень 
обходится хозяйству в среднем в 
250-270 рублей, среднестатистиче-
ская буренка дает около 15 литров 
молока в день (по нынешним ценам 
это 225 рублей). Можно ли работать 
при таких затратах с прибылью? А 
ведь еще надо изыскивать средства 
на содержание молодняка. Не еди-
ной же коровой жив животновод! 
Чтобы буренка стала давать моло-
ко, за ней три года надо ухаживать, 
вкладывать средства, кормить-
поить. А это – одни убытки! Кстати, 
если просто продать корма, а не 
«пропускать» их через корову, вы-
году получишь гарантированно. А 
пока чем больше произведешь, тем 
беднее станешь.

В Воронежской области примени-
ли еще одно ноу-хау. По существую-
щим правилам закупочная цена на 
молоко варьируется в зависимости 
от его качества. Коэффициент цены 
молока высшего сорта еще не так 
давно составлял 1,1, первого сорта 
– 1, второго сорта – 0,9. Но с начала 
года переработчики по непонятным 
причинам этот коэффициент пони-
зили (коэффициент высшего сорта 
стал равен 1, первого – 0, 98, второго 
– 0,9), чем добавили себе нешуточ-
ной прибыли. При такой разнице 
у хозяйств нет никакого стимула 
добиваться высшего сорта – приоб-
ретать дорогостоящее оборудование, 
внедрять современные технологии. 
Ведь разница катастрофически ми-
нимальна! Почему не вернуть преж-
ние принципы ценообразования? 
Кто противится этому? 

По статистике, в России про-
изводят около 34 миллионов тонн 
молока и молочных продуктов в 
год. Но в переработку поступает не 
больше 14 миллионов тонн молока. 
Разницу якобы дают личные под-
собные хозяйства. Но так ли это 
на самом деле? Ведь в личных под-
ворьях кормилиц с каждым годом 
становится все меньше.

Проглядывается ли здесь ко-
рень зла? Почему производители 
игнорируют отрасль молочного 
животноводства? Ответ один – не-
выгодно. По данным статистики, в 
области осталось почти 73 тысячи 
дойных коров. Для сравнения, еще 
лет двадцать назад эта цифра превы-
шала миллион триста тысяч. 

На особом положении руково-
дители, которые поверили в нац-
проекты и включились в работу 
– взяли кредиты, построили со-
временные фермы, завезли элитное 
поголовье. 

- Когда мы решались вступать в 
нацпроект по молочному животно-
водству, мы, конечно же, прикидыва-
ли сроки окупаемости затрат, - гово-
рит Николай Голиков, генеральный 
директор ООО «Бородино». – По 
нашим расчетам, укладывались в 
восемь лет. Но при нынешних заку-
почных ценах этот срок отдаляется 
на неопределенное время. Занимать-
ся производством молока сегодня 
невыгодно. Будь иначе – желающих 
было бы предостаточно. 

Если бы часть руководителей 
демонстрировала успехи в работе, а 

другая часть – едва сводила концы 
с концами, ответственность можно 
было возложить на руководство. 
Недоглядели, недоработали. Но 
ведь сегодня даже самые опытные и 
грамотные руководители хозяйств 
настроены пессимистически. 

- Мы, селяне, готовы работать 
в сложных условиях, готовы тер-
петь любые трудности, лишь бы 
сохранить отрасль, - продолжает 
Игорь Джавадов. – Ведь село без 
животноводства обречено. Баланс 
интересов, о которых говорил 
Виктор Зубков, – это не когда 
всем поровну, а когда по справед-
ливости, в прямой зависимости 
от затрат, которые несет участник 
процесса. Беда производителей 
молока в том, что они разобщены, 
все надеются на правду, которую 
им «спустят» сверху. Но наши 
проблемы за нас никто решать не 
будет. Мы должны объединяться и 
требовать повышения закупочной 
цены до 15-16 рублей за литр как 
минимум. Причем независимо от 
времени года. Если у переработчи-
ка финансовые трудности, пусть их 
обосновывает и просит из бюджета 
дотации. А сваливать все на произ-
водителей – это, по меньшей мере, 
несправедливо. 

И производители, и переработ-
чики, и торговля существуют лишь 
потому, что есть потребитель. Не 
станет он покупать молоко – отпа-
дет необходимость и в содержании 
коров, и в молокозаводах, и в молоч-
ных отделах магазинов. Казалось бы, 
надо объединиться и вместе, сообща 
удовлетворять вкусы покупателя, 
баловать его богатым ассортимен-
том, предлагая здоровую и эколо-
гически чистую продукцию. Но не 
тут-то было. Словно Крыловские 
лебедь, рак и щука все они пытаются 
из молочной отрасли выжать денег 
по максимуму, не особо заботясь о 
последствиях. А последствия оче-
видны – полный крах!

Но сохранение дойного ста-
да – это не только экономическая 
категория, это еще и огромная соци-
альная задача на селе. Наличие пяти 
коров в общественном производстве 
уже позволяет трудиться одному 
сельскому жителю. В противном 
случае, сельские жители и дальше 
будут уезжать в поисках работы из 
родных сел.

В прошлом году Президент Дми-
трий Медведев поставил задачу в 
течение десяти лет увеличить долю 
молочных продуктов отечественно-
го производителя до 90 процентов. 
Как выполнить этот наказ при 
нынешних условиях? При этом 
производители молока вовсе не вы-
ступают за увеличение стоимости 
готового продукта в магазине – они 
за справедливое распределение доли 
итоговой цены на молоко между 
производителями, переработчиками 
и торговыми организациями. 

Разрешить ситуацию можно толь-
ко сообща! Пишите, высказывайте 
свое мнение. Истина, как известно, 
рождается в дискуссии. 

И напоследок еще парочка за-
конов Мерфи: «Когда дела идут 
хуже некуда, в самом ближайшем 
будущем они пойдут еще хуже», 
«Если вам кажется, что ситуация 
улучшается, значит, вы чего-то не 
заметили».

Ценоворот вокруг бурёнки
На злобу дня | Производители молока обеспокоены дисбалансом в распределении доходов за конечную продукцию
Молоко в нашей стране всегда относилось к категории до-
ступных для всех слоёв населения продуктов питания. Однако 
с каждым годом эта доступность отодвигается всё дальше. 
Ладно бы речь шла о городах, но ведь дорогостоящее молоко 
добралось и до деревни. Будучи в очередной командировке, 
журналисты «Коммуны» зашли в несколько сельских магази-
нов в Орлово, Бабяково, Новой Усмани, Верхней Хаве. И везде 
картина одна - на прилавках красуется молоко известного во-
ронежского производителя по цене 38 рублей с жирностью 3,2 
процента и 41 рубль с жирностью 3,8 процента за 930 граммов. 
А литр, если подсчитать, получается 40,95 и 44,18 рубля соот-
ветственно. Согласитесь, многовато… Порадовались, было, 
за сельхозпроизводителей, но при ближайшем рассмотрении 
оказалось, что радовались рано. 

При доставке учеников 
школьным автобусом время 
в пути не должно превышать 
полчаса в одну сторону. Для 
ребят, которые живут дальше 
и едут дольше, рекомендова-
но проживание в интернате 
при школе. Через территорию 
общеобразовательных учреж-
дений не должны проходить 
магистральные инженерные 
коммуникации.

Школьная  территория 
должна быть огорожена за-
бором и озеленена не меньше 
чем на половину, исключение 
сделали лишь для районов 
Крайнего Севера. Должны 
быть выделены зоны отдыха, 
физкультурно-спортивная и 
хозяйственная. Если в школе 
есть детсадовские группы, то 
и площадка для игр во дворе 
требуется отдельная. При ор-
ганизации учебно-опытной 
зоны другие ужимать нельзя. 
Спортивную площадку ре-
комендуют обустраивать на-
против спортзала. Чтобы не 
затапливало в будущем новые 
спортплощадки и беговые до-
рожки, надо устроить дренаж-
ную систему. Если нет своего 
стадиона или площадки, можно 
проводить уроки физкультуры 
на близлежащих. В зданиях,  
построенных по старым про-
ектам, придется оборудовать 
спортзалы раздевалками, сна-
рядными, душевыми и туале-
тами. А в новых проектах будут 
предусмотрены еще и санитар-
ные комнаты.

Актовые залы в новых шко-
лах должны быть с артисти-
ческими уборными, кинопро-
екционными комнатами,  с 
помещениями для хранения 
костюмов и музыкальных ин-
струментов. Библиотеки из 
крошечных кабинетов  пла-
нируется переселить в про-
сторные залы. Отныне они из 
книжного склада превратятся 
в справочно-информационные 
центры с компьютерами и 
электронными базами данных. 
Кабинеты, коридоры, залы в 
новых строениях станут про-
сторнее и выше. На каждого 
ученика в классе должно при-
ходиться не меньше двух с по-
ловиной квадратных метров, 
минимальная высота помеще-
ний не может быть ниже 3,6 ме-
тра. Кабинеты, которые необ-
ходимы школе для вне урочной 
деятельности, должны строго 
соответствовать нормативам, 
принятым в системе дополни-
тельного образования.

Теперь о медицинском обслу-
живании. В ныне действующих  
школах кабинет врача и проце-
дурная комната должны нахо-
диться в одном блоке и только 
на первом этаже. Оба помеще-
ния - не меньше 14 квадратных 
метров. Ученики сельских школ 
могут обслуживаться медиками 
фельдшерско-акушерского пун-
кта или амбулатории.  В проекте 
новой школы необходимо найти 
место комнате для хранения 
уборочного инвентаря и туале-
ту. Кстати, туалетов в школах 
должно стать больше. Новые 
требования предусматривают 
по одному унитазу  и умываль-
нику на 20 и 30 девочек  соот-
ветственно, по одному унитазу, 
писсуару и умывальнику на   
30 мальчиков. Для персонала 
выделяется отдельный санузел 
из расчета один унитаз на 20 
человек. Все унитазы должны 
быть с сиденьями. Правда, 
здесь, как и в некоторых других 
пунктах, есть  поблажки. Разра-
ботчики решили, что в ранее по-
строенных зданиях количество 
сантехники может равняться 
проектному. 

Читаю дальше. Начальные 
классы советуют размещать в 
отдельном блоке, желательно 
- с выходом на участок. Для 
первоклашек, остающихся на 
продлёнку, должны быть обо-
рудованы спальни - отдельные 
для мальчиков и девочек с 
обычными, а не двухъярусны-
ми кроватями. Первый урок не 
может начинаться раньше вось-
ми утра. Занятия - лишь пяти-
дневка, без оценок и домашних 
заданий. Эти положения сан-
пинами оговорены особо. Как 
и то, что в классе может быть 
не больше 25 человек. 

Школы станут работать 
только в одну смену. А тем, у 
кого нет пока такой возмож-
ности, правила разъясняют, что 
во вторую смену могут учиться 
только 2-й, 3-й, 4-й, 6-й, 7-й, 8-й 
и 10-й классы. Оговаривается 
предельно допустимая нагруз-
ка учеников. Например, для 
10-11-х классов может быть не 
более 37 часов при пятиднев-
ке, и профильное обучение не 
должно приводить к её росту.

Вот так: ни больше ни мень-
ше. У меня как человека, да-
лёкого от педагогической и 
хозяйственной жизни школ, 
возникли некоторые вопросы. 

Если в классах должно быть 
не больше 25 человек, значит 
ли это, что учителя лишатся 
мизерной, но всё-таки имею-
щейся надбавки к зарплате за 
каждого ученика выше нормы? 
Справедливы ли поблажки 
для старых школьных зданий 
относительно спортзалов, сан-
узлов и прочего? Понятно, что 
перестраивать здания, кото-
рым по 30-50, а то и сто лет, 
нецелесообразно. Но ученики 
школ-новостроек оказываются 
в неравном положении перед 
своими сверстниками, обучаю-
щимися во всех остальных. Не 
получится ли так, что родители 
всеми правдами и неправдами 
будут стараться пристроить 
своих чад в новенькие, по-
строенные по новым правилам 
школы и по возможности игно-
рировать другие, где нет душе-
вой в спортзале и отдельного 
отсека для началки?

- Эти правила не на год или 
два, последние нормы были 
приняты в 2002 году, а некото-
рые не менялись еще с 1975 года, 
- комментирует новые правила 
руководитель департамента об-
разования, науки и молодёжной 
политики Олег Мосолов. - На-
пример, как запрет на прове-
дение сдвоенных уроков, хотя 
они практикуются во многих 
школах. Новые правила более 
подробно и досконально про-
писывают требования к орга-
низации учебного процесса, 
хотя мы прекрасно  понимаем, 
что некоторые невыполнимы, 
особенно для зданий старой 
постройки. Тем не менее школы 
закрываться не будут.  Что каса-
ется самых обсуждаемых требо-
ваний, то в первом классе давно 
не ставят оценки. Вес портфеля 
можно регулировать грамотным 
составлением учебного плана 
и выпуском лёгких учебников. 
Чтобы дети не сидели за урока-
ми до полуночи, педагог должен 
контролировать объём домаш-
него задания. Физический труд 
школьников и раньше был за-
прещён. Третий урок физкуль-
туры у нас вводится поэтапно. 
Загруженность спортзалов или 
их отсутствие - не причина для 
снижения двигательной актив-
ности ребят, выход при желании 
можно найти. 

Хорошо, что предусмотре-
но поэтапное решение суще-
ствующих проблем. В течение 
пяти-десяти лет мы должны 
максимально привести школь-
ные здания в соответствие с 
нормами. Но это не значит, 
что в каждом из них сможем 
выделить помещение для сна 
первоклассников. Так же, как 
перенести спортивный зал с 
четвёртого этажа на первый, 
этого не позволят конструк-
тивные особенности зданий. 
Что касается медицинского 
обслуживания, проблема в том, 
что даже в лицензированных 
медкабинетах наблюдается 
дефицит кадров из-за низкой 
зарплаты. Мы большую на-
дежду возлагаем на кабинеты 
здоровья — стационарные и 
мобильные. Тогда школьный 
врач, который  сейчас больше 
занят профилактическими 
прививками и оперативной по-
мощью, будет работать на про-
филактику. Теперь о подвозе 
учеников к школам. Эту норму 
сложно будет выполнить, сей-
час главное – доставлять детей 
из одного села в другое. Хотя 
есть сёла, где после реорганиза-
ции закрыли несколько школ, 
оставив одну. Туда детей свозят 
со всего села, потому что им 
приходится далеко добирать-
ся. Есть примеры, когда один 
автобус, не выезжая за пределы 
поселения, проходит до 200 
километров. Наша область 
больше всех получила средств 
из федерального бюджета на 
закупку школьного транспор-
та, благодаря чему приобрели 
85 автобусов. Заменили 19 
машин, которые выработали 
свой ресурс.

По поводу источников фи-
нансирования Олег Мосолов 
напомнил, что его ведомство  
участвует в различных феде-
ральных программах, но, тем 
не менее, важной составляю-
щей является муниципальный 
бюджет. Именно на нём лежит 
содержание школьных зданий. 
Контролировать выполнение 
новых правил будут органы 
Роспотребнадзора напрямую, 
для этого есть установленные 
процедуры. Они также будут 
проводить контрольные опе-
ративные мероприятия. Обще-
ственный контроль лежит на 
родителях. 

Что ожидают от нововведе-
ний руководители районных 
отделов образования, дирек-
тора школ, узнать не удалось. 
Из четырнадцати человек, к 
которым я обращалась с этим 
вопросом, ни один не согла-
сился увидеть своё мнение, 
напечатанным на страницах 
газеты.

Как дойти 
до нормы
Начало  |  Страница 1 

Сергей КРОЙЧИК

Фото автора

В конце апреля появилось постановление 
правительства Воронежской области № 318, 
устанавливающее особый противопожарный 
режим. А конкретно, до 10 мая въезд в леса, за 
исключением турбаз отдыха и других специально 
оборудованных мест, запрещён. 

- Не слишком ли сурово постановление? 
– вопрос руководителю Главного управления 
МЧС России по Воронежской области Игорю 
Кобзеву.

- Может быть, и сурово, зато действенно. В 
эти майские денёчки, а они выдались не только 
дождливыми, но и жаркими, нам удалось из-
бежать крупных лесных возгораний на терри-
тории Воронежской области. Мы организовали 
совместное патрулирование традиционных 
мест отдыха, пригородных лесных участков и 
лесопарковых зон, которое вели ежедневно. В 

этом нашу службу поддержали МВД, инспек-
ция госпожнадзора, лесники и добровольные 
противопожарные формирования. Дежурили, 
предупреждали население об ответственности, а 
некоторых и оштрафовали. Кроме того, мы вели 
мониторинг и воздушную разведку области. И всё 
ради того, чтобы не допустить распространения 
открытого огня, и особенно в жилых кварталах, 
чтобы меньше сжигали стерню в полосах отвода 
и на дачных участках. Тяжёлый урок прошлого 
года должен пойти впрок. 

В одном из рейдов участвовал и корреспон-
дент «Коммуны», который прошёлся вместе с 
представителями МЧС, МВД и лесниками по 
лесу на окраине Северного микрорайона Воро-
нежа, возле военного городка. Компаний гуляю-
щих мы повстречали немало. Были и такие, что 
въезжали в лес на машинах. Некоторые вопреки 
всем запретам жгли костры. Когда им задали 
вопрос о том, знают ли они о запрете, отвечали 
утвердительно: мол, слышали. Тогда непонятно, 
почему мама с тремя малолетними детишками 
решила устроить пикник с шашлыками. Рядом 
семейная компания также развела костёр. А в этот 
день (рейд состоялся в минувшее воскресенье) 
было не только по-летнему солнечно, но и ветре-
но. Причем глава семейства, Виталий Петрович, 
как выясняется, уже когда-то пострадал из-за по-
жара: у него сгорел дом на Дальнем Востоке, где 
он когда-то жил. Как видим, печальный опыт не 
повлиял. «Я думал, обойдётся. Вода есть, лопата. 
В случае чего, потушим». 

Не успели стражи порядка составить протокол 
об административном правонарушении, как не-
далеко замаячил ещё один автомобиль с дружной 
компанией. Инспектора направились к нему. 

Кстати, этой компании повезло больше: она 
не была оштрафована, а только предупреждена 
об ответственности. А на мой вопрос инспек-
тору госпожнадзора, будут ли продолжены 
рейды, он ответил утвердительно: «Лучше 
предвидеть и предупреждать, чем потом бо-
роться с огнём». 

С костром покончены ли счёты ? 
Рейд | В первые майские дни были составлены десятки 
административных протоколов о нарушении особого 
противопожарного режима на территории области

Игорь Джавадов.

Реклама.
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Какие же возможности 
появляются у хлеборобов с 
принципиально новым регу-
лятором роста растений – пре-
паратом МОДДУС®?

Исходя из известного не-
соответствия объема корней 
озимой пшеницы развитию 
надземной части в период 
весеннего возобновления ве-
гетации, часто возникает по-
требность в средстве, способ-
ном усилить старт растений и 
снизить опасность корневого 
полегания. Такие возможности 
предоставляет МОДДУС®, 
применяемый в ранние сроки, 
уже при +8°С, когда другие 
рострегуляторы еще малоэф-
фективны. В таком случае пре-
парат максимально усиливает 
корнеобразование, кущение и 
в дальнейшем нижние междо-
узлия растений.

При осеннем применении 
0,2-0,4 л/га МОДДУС® уве-
личивает объем корневой си-
стемы до 20-45% в зависимости 
от сорта. Весной такие посевы 
значительно быстрее пере-
ходят к активному питанию 
и прохождению фаз и соот-
ветственно становятся менее 
уязвимыми к внешним небла-
гоприятным факторам.

Такой прием также увели-
чивает концентрацию сахаров 
в растениях пшеницы до 1,5 
раза, помогая перенести ози-
мым более низкие температуры 
при перезимовке, а больший их 
запас дольше противостоять 
истощению в последние, наи-
более опасные для выпревания 
месяцы.

Таким образом, один пре-
парат уже с осени решает 
несколько задач, не только 
сдерживая излишнее разрас-

тание надземной массы, но 
и создавая условия для ком-
плексного противостояния 
неблагоприятным факторам 
от засух до переувлажнения, 
от бесснежных зим и частой 
смены морозной погоды и по-
тепления до позднего схода 
снежного покрова с быстрым 
стартом весной.

Весной МОДДУС® про-
являет разнонаправленное 
действие в зависимости от 
состояния посевов и фаз раз-
вития зерновых.

Росторегулирующие свой-
ства препарат проявляет на ак-
тивно растущие ткани, поэтому 
на загущенных, перекормлен-
ных азотом посевах, особенно 
на высокорослых сортах, где бы-
стро формируется нижний ярус 
этиолированных междоузлий, 
максимум защиты от полегания 
достижим по принципу, чем 
раньше обработка, тем лучше. 
В самом конце кущения.

Для эффекта выравнивания 
колосьев необходимо, чтобы 
МОДДУС® попал на расте-
ния пшеницы в момент труб-
кования для максимального 
сдерживания верхних, самых 
длинных междоузлий главного 

стебля, чтобы сопутствующие 
побеги получили возможность 
сформировать полноценные 
колосья. Таким образом, в 
посевах возрастает продуктив-
ный стеблестой, озерненность 
колосьев и соответственно 
урожайность.

Широкий диапазон при-
менения позволяет применять 
МОДДУС® на зерновых ко-
лосовых вплоть до флагово-
го листа. При этом позднее 
применение препарата воз-
действует на верхние, самые 
вытянутые междоузлия, не 
только уменьшая длину, но и 
существенно укрепляет их. Тем 
самым, например, даже низко-
рослые сорта ячменя получают 
преимущество, в таких посевах 
колос при созревании хорошо 
противостоит так называемому 
«клевку», способствующему 
большим потерям урожай-
ности зерна в Центральном 
Черноземье.

Анализируя вышеизло-
женное, можно заключить, что 
МОДДУС® это не просто ро-
сторегулятор, а именно архи-
тектор посевов. Это инструмент, 
позволяющий хлеборобу целе-
направленно влиять на нужные 
биометрические показатели 
растений и создавать посевы с 
заданными характеристиками 
для получения запрограммиро-
ванных урожаев зерна.

Интенсивное выращивание 
зерновых на сегодня зачастую 
диктует необходимость при-
менения баковых смесей пре-
паратов и удобрений, при этом 
следует соблюдать правила. 
МОДДУС® не рекомендуется 

вносить в смесях с гуматами, 
мочевиной и гормональными 
гербицидами, где содержится 
2,4-Д и Дикамба, особенно 
в стрессовых для культуры 
условиях.

Следующий важный мо-
мент – наибольшую отдачу 
от использования препарата 
МОДДУС® получают при 
высокой культуре земледелия 
на высоких фонах применения 
удобрений и средств защиты 
растений. Наглядным приме-
ром сказанного могут служить 
проведенные в 2008-2010 гг. 
производственные испытания 
препарата МОДДУС® на по-
лях ООО «Агрохимальянс» 
Кирсановского района Тамбов-
ской области.

В опытах использовалась 
озимая пшеница Москов-
ская-39 первой и второй репро-
дукции на высоком агрофоне, 
применяемом в хозяйстве.

Основная обработка препа-
ратом МОДДУС® проводилась 
в конце кущения (фаза 28-30 по 
Задоксу), при двукратном вне-
сении – через 7-10 дней (фаза 
32 по Задоксу). Результаты 
представлены в таблице.

Наивысшие прибавки уро-
жайности получены при соче-
тании высокой агротехники и 
благоприятных условий в 2008 
и 2009 годах. Так по этим годам 
при одно- и двукратном внесе-
нии препарата в норме 0,4 л/га 
получено дополнительно от 
1,66 до 2,37 т/га зерна.

2010 год оказался аномально 
жарким и сухим. Отмечалось 
сокращение вегетационного 
периода культуры в среднем на 
14 календарных дней. Однако и 
в этих экстремальных услови-
ях МОДДУС® обеспечил при-
бавку в 4,2-14,2%. В среднем же 
за три года внесение препарата, 
в весеннее кущение озимой 
пшеницы, начиная с нормы 
0,2 л/га, дало дополнительно 
0,59 т/га зерна, а от 0,3 л/га – 
0,99 т/га. Использование пол-
ной нормы 0,4 л/га однократно 
или дробно обеспечило при-
бавку в среднем 1,37 т/га и 1,66 
т/га соответственно.

Таким образом, примене-
ние препарата МОДДУС® по 
всем испытываемым нормам 
оказалось очень выгодным, 
а препарат достойно под-
твердил свои высокие воз-
можности по формированию 
высокопродуктивных посе-
вов. На этом примере можно 
смело говорить о включении 
в разряд обязательных прие-
мов интенсивной технологии 
использование препарата 

МОДДУС® для повышения 
урожайности зерновых куль-
тур. МОДДУС® в полной 
мере подтверждает свои за-
явленные характеристики по 
комплексному укреплению 
растений от полегания до 
улучшения перезимовки и 
выживаемости, оптимизации 
биометрических показателей 
посевов и в конечном итоге по 
обеспечению роста валовых 
сборов зерна.

Моддус® – новые возможности 
для хлеборобов

Среди многих средств повышения урожайности зерно-
вых на сегодня выделяется препарат под названием 
МОДДУС®. В одном регуляторе роста растений ученым 
швейцарской компании «Сингента» удалось совместить 
одновременно ретардантные свойства и ростостимули-
рующее действие. При этом существенно расширено 
окно применения для препаратов данной группы – его 
можно с успехом применять в фазу трубкования и 
даже позже, когда актуальность применения других 
препаратов теряется совсем.

Таблица – Урожайность озимой пшеницы 
под влиянием препарата МОДДУС®

Вариант
Урожайность, т/га

Прибавка, 
т/га2008 г. 2009 г. 2010 г. Среднее 

за 3 года

Контроль 5,71 6,83 3,60 5,38 -

МОДДУС® 0,2 л/га 5,97 8,20 3,75 5,97 0,59

МОДДУС® 0,3 л/га 6,80 8,20 4,11 6,37 0,99

МОДДУС® 0,4 л/га 7,37 8,89 4,00 6,75 1,37

МОДДУС® 0,2 + 0,2 л/га 7,84 9,20 4,08 7,04 1,66

Специальное предложение:

Только с 15 марта по 15 июля 2011 года 
при покупке препарата АЛЬТО® СУПЕР 
мы приглашаем вас принять участие 
в розыгрыше 15 поездок на Мальту.

Розыгрыш будет произведен по категориям:

• 5 поездок среди покупателей АЛЬТО® СУПЕР в объеме 
от 200–1000 л

• 5 поездок среди покупателей АЛЬТО® СУПЕР в объеме 
свыше 1000 л

• 5 поездок для покупателей-лидеров по количеству   
приобретенного АЛЬТО® СУПЕР                                                                 

Для участия необходимо:

• Приобрести у официального дилера препарат                  
АЛЬТО® СУПЕР и получить форму анкеты участника      
у представителя компании «Сингента» в вашем регионе.

• Прислать по факсу +7 (495) 933 77 56 заполненную 
анкету и счет-фактуру на препарат АЛЬТО® СУПЕР         
до 15 сентября.

• Выполнить все финансовые обязательства                   
до 15 сентября 2011 года. 

Только в мае для тех, кто приобрел 
1 т АМИСТАР® ТРИО – комплект распылителей 
АМИСТАР в подарок! ! !

Преимущества AMISTAR-распылителей :

• Возможность использования при обработках Т1, Т2, Т3*

• 100 л/га рабочего раствора – с гарантированным 
качеством

• Экономия времени и денег при заправках и подвозе 
воды

• Дают в среднем прибавку 3 ц/га

* T1 – фаза кущение зерновых, T2 – флаг-лист, T3 – колошение

Определение победителей состоится 16 сентября 2011 года 
с помощью специальной комиссии, 
состоящей из сотрудников московского офиса, 
а также сотрудников регионов ЦЕНТР, ЮГ, ВОСТОК, 
СЕВЕРО-ВОСТОК, СЕВЕРО-ЗАПАД, ВОЛГА – УРАЛ.

С АЛЬТО® на Мальту 
распылители АМИСТАР® ТРИО 
в подарок
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Твои партнёры, село! | Сотрудничество с компанией «Сингента» поможет аграриям вести земледелие с максимальной эффективностью

Виктор ЧИРКОВ 

Фото автора

Над триптихом, получившим 
название «Семена не должны 
быть перемолоты», воронеж-
ский живописец, Заслуженный 
художник РФ Андрей Богачёв 
работал более четверти века. И 
вот теперь эта работа передана в 
дар областному художественно-
му музею имени И.Н.Крамского. 
Сам автор, к сожалению, не до-
жил до этого дня. 

Андрей Владиславович – вы-
пускник Академии живописи, 
скульптуры и архитектуры име-
ни И.Е.Репина; долгие годы он и 
сам преподавал - в Воронежском 
художественном училище, за-
тем на факультете живописи 
Воронежской государственной 

академии искусств. «Андрей 
творил с любовью, все картины 
пропускал через сердце», - го-
ворит вдова художника Вален-
тина Богачёва. Не случайно 
его триптих оказался подарен 
музею накануне Дня Победы: 
тема Великой Отечественной 
войны всегда была очень важ-
на для Андрея Богачёва. Своё 
творчество художник в значи-
тельной мере посвятил памяти 
своего отца-фронтовика, а одна 
из частей триптиха вдохновлена 
судьбой матери: она так же, как 
героиня картины, вместе с деть-
ми спасалась от безжалостно 
надвигающейся войны. 

Приобрёл картины для музея 
предприниматель Сергей Мур-
зинов, тем самым продолжив 
лучшие меценатские традиции 
начала двадцатого века. 

Дар мецената

Анастасия ЧЕРНЫХ

- Смотрите, что осталось от 
наших любимых качелей, - по-
казывает нам Елена на десяти-
сантиметровые обрубки. – Где 
теперь гулять с детьми, я не 
знаю.

Оказалось, в одно апрель-
ское утро родители, как обыч-
но, вышли гулять на улицу со 
своими малышами, но когда 
подошли к детской площадке, 
то не поверили своим глазам. 
Четверо мужчин без сочувствия 
и сожаления хладнокровно сре-
зали качели и горки. На вопрос 
опешивших мам и пап «что про-
исходит», получили ответ, что 
детскую площадку переносят 
во двор неподалёку. Там, мол, 
и просторнее, и сад большой, и 
машин меньше.

- Мы были шокированы про-
исходящим, позвонили в по-
лицию. Через несколько минут 
прибежал участковый, но к 

этому моменту все качели уже 
были срезаны и лежали в кузове 
грузовика, - рассказывает Елена 
Балашова.

Родители, наблюдавшие за 
этим ужасом, написали кол-
лективное заявление и отдали 
его участковому, но им тут 
же сказали, что оно не будет 
играть особой роли, поскольку 
у детской площадки есть за-
конный владелец. Им оказался 
предприниматель Сергей Мед-
ведев, которому принадлежит 
торговый павильон на при-
легающей к площадке улице 
Варейкиса. Он рассказал, что 
ещё несколько лет назад, когда 
начал строить торговый пави-
льон, администрация Комин-
терновского района выдвинула 
одно условие – место под киоск 
выделят только при условии, 
если он обустроит детскую 
площадку рядом со своим па-
вильоном. Сергей Медведев 
всё так и сделал - заказал горку, 

разные качели, лавочки, завёз 
песок. Площадка получилась 
отличная, да и детворе она 
сразу полюбилась. Вот только 
некоторых жильцов раздражал 
постоянный шум и крики.

- Недавно мне позвонил жи-
тель дома №73 по Варейкиса  
- пенсионер Александр Калаев 
и пожаловался на непрекра-
щающийся гул с площадки 
– мол, днём там гуляют дети, а 
ночью – все местные алкаши. А 
у него больная жена и ей нельзя 
нервничать. Я пошёл ему на-
встречу. Александр Борисович 
хотел площадку вовсе убрать, но 
мы решили перенести её в какой-
нибудь другой двор неподалёку, 
так как эта детская площадка  
- единственная в округе, - рас-
сказал Сергей Медведев.

Предприниматель дал в по-
мощь двух людей Александру 
Калаеву, чтобы те своими си-
лами перенесли площадку во 
двор дома №74 по Варейкиса. 
Пенсионер пообещал, что всё 
решит и проблем никаких не 
возникнет.

- В тот же вечер мой телефон 
стал просто разрываться от звон-
ков из администрации Комин-
терновского района, полиции, 
обращались и местные жители. 
Оказалось, что Александр Ка-
лаев ни с кем не договорился, 
на перенос площадки в другое 
место никаких разрешений тоже 
не получил и попросту ввёл меня 
в заблуждение. На требование 
вернуть всё на место он ответил, 
что срезанные качели поставит 
только во двор 74-го дома, - от-
метил предприниматель.

В свою очередь мы выслу-
шали мнение и зачинщика кон-
фликта Александра Калаева, 
который довольно-таки спокой-
но попытался объяснить свою 
позицию.

- Эта детская площадка име-
ет размер примерно 10 на 10 
метров. На таком небольшом 
клочке земли находится очень 
много разных качелей и горок 
– практически лунопарк. Всё 
установлено вплотную к окнам, 
да и одни машины кругом. Вот 
я и предложил перенести эту 

площадку в соседний двор. Там 
много места, прекрасный сад, 
расстояние от окон метров 50, 
да и машин намного меньше. По 
разрешению владельца киоска 
мы срезали качели, в тот же день 
были готовы установить их в 
другом дворе, но нам не разре-
шили – люди подняли столько 
шума и крика. Ведь нас, старых 
людей, тоже нужно понимать. 
Каждый день во дворе собира-
лось по 40 детей младшего воз-
раста, потом ребята постарше 
приходили играть в футбол 
с барабанами и свистками, 
плюс мамы-папы и бабушки-
дедушки. Одни уходят – другие 
приходят. А вечером на этих же 
лавочках собираются любители 
выпить. Под окнами беспрерыв-
ный шум, и так 24 часа в сутки. 
Конечно, нам тяжело. Но я буду 
добиваться, чтобы нам разреши-
ли обустроить детскую площад-
ку во дворе 74-го дома.

Оказалось, что перенести 
площадку в другой двор легко 
только на словах. Ни владелец 
торгового павильона, ни пенсио-
нер пока не могут справиться с 
этой задачей.

- Прежде чем предпринимать 
какие-то действия с детской пло-
щадкой, нужно было устроить 
собрание жильцов и проголосо-
вать. А получилось, что Алексан-
дру Калаеву захотелось убрать 
площадку из своего двора, что он 
и сделал. Жильцы 72-го и 74-го 
домов по Варейкиса против пло-
щадки у себя во дворе, поэтому 
ему вряд ли удастся получить 
разрешение на перенос. Пусть 
восстанавливает все качели на 
прежнее место, - рассказала 
заместитель директора по бла-
гоустройству ООО «Асвега – В» 
Вера Журкина.

С начала этой истории про-
шло уже больше месяца. Родите-
лям давали слово восстановить 
площадку спустя неделю, потом 
– через две. Теперь обещать и 
вовсе перестали. Гулять и играть 
малышам по-прежнему негде. 
Только вот маленьким деткам 
не объяснить, что своей живой 
задорной энергией они раздра-
жают взрослых людей.

И отняли у ребят 
детскую площадку

Не так давно в редакцию «Коммуны» обратилась мама 
двух дочерей Елена Балашова и попросила помочь 
разобраться в сложившейся ситуации. Дело в том, что 
единственную на несколько домов детскую площадку в 
Коминтерновском районе демонтировали. Мы решили 
выяснить, кому это было нужно, и приехали во двор дома 
№6 по Московскому проспекту.

Виталий ЧЕРНИКОВ 

Фото автора

Свою новую книгу россошан-
ский прозаик Леонид Южани-
нов назвал просто: «Избранные 
произведения». Презентация 
сборника, выпущенного Цен-
тром духовного возрождения 
Чернозёмного края, прошла в 
конференц-зале воронежского 
Дома актёра. 

Живёт-то Леонид Фёдоро-
вич в Россоши, однако родился 
далеко от наших мест – в селе 
Редикор Чердынского райо-
на Пермской области. «Даже 
взглянув на него, видно: он – не 
представитель Чернозёмной по-
лосы. У Леонида Фёдоровича 
– пермский, кержаческий тип 
лица!» - отметил, выступая на 
презентации, историк литерату-
ры Олег Ласунский. 

Малая родина не раз вдохнов-
ляла Южанинова на создание 
произведений. Не случайно на 
обороте обложки новой книги 
он поместил фотографию дома 
в Редикоре, где родился и рос. 
Одна из его повестей (не вошед-
ших, правда, в новый сборник) 
рассказывает о том, как был 
сослан в Чердынь поэт Осип 
Мандельштам. В первую же 
ночь он в отчаянии выпрыгнул 
в окно и сломал плечо. После 
этого происшествия приговор 
был пересмотрен, поэт смог вы-
брать другое место ссылки – так 
он попал в Воронеж. 

Интерес к отечественной исто-
рии привёл Леонида Южанинова 
и к творческим результатам: он 
– один из немногих литераторов 
Воронежской области, которые 
пишут сейчас на историческую 
тему. Вот и в новый сборник 
включил роман «Хлеб и кровь» 
о Гражданской войне и повесть 
«Малороссийский шлях», в ко-
торой речь идёт о Полтавской 
битве. 

- Мне было 35 лет, когда я 
отослал свой первый рассказ в 
ленинградский детский журнал 
«Костёр», - вспоминает писатель. 
- Через две-три недели пришёл 
ответ: многоуважаемый Леонид 
Фёдорович, с удовольствием 
прочитали ваш рассказ, но нет 
возможности его опубликовать. 
В письме была и рецензия, под-

писанная Сергеем Довлатовым. 
Рассказ он раскритиковал, хотя 
отметил хороший язык, а за-
вершил рецензию словами: «И 
всё-таки рекомендую журналу 
обратить внимание на перспек-

тивного автора». Это заключение 
меня долгие годы поддерживало. 
Спустя какое-то время я ещё 
что-то туда послал - с просьбой 
показать тому же рецензенту. А 
мне ответили: «Сергей Довла-
тов в настоящее время в нашей 
редакции не работает». Однажды 
включаю «Голос Америки» и 
слышу: «Передаём рассказ Сер-
гея Довлатова». Я понял, что он 
эмигрировал. 

Темы войны, тяжёлой после-
военной жизни для Южанинова 
– заветные. Он родился за пять 
дней до начала Великой Отече-
ственной, а его отец погиб на 
фронте. Приходилось голодать: 
«Рвали мох, сушили, измельчали, 
добавляли чуть муки – и пекли 
хлеб», - рассказывает Леонид 
Фёдорович. Ещё в детстве он 
узнал, что такое тяжёлый фи-
зический труд. Уже в шесть лет 
гонял лошадей на молотилке, с 
пятнадцати – пахал. 

Страшные воспоминания о 
голодном детстве легли в основу 
одного из рассказов, который 
прозвучал на презентации «Из-
бранных произведений» в ис-
полнении декана актёрского 
факультета Воронежской госу-
дарственной академии искусств 
Евгения Слепых. 

Завершает книгу раздел «Ли-
тературные встречи» - посвя-
щён он писателям, с которым 
доводилось общаться Леониду 
Южанинову.

Хлеб Леонида 
Южанинова
Книжная полка | То, что из него получится 
писатель, отметил сам Сергей Довлатов

Леонид Южанинов.

«Салют Победы» - так называлась 
акция, которая прошла в празд-
ничные дни в Воронеже.  Местом 
её проведения стала площадь 
Победы.

Алексей ЕГОРОВ

Все жители Воронежа смогли лично 
поздравить ветеранов Великой Отече-
ственной войны, написав теплые слова 
на открытке-звездочке. И это только 
одно из множества мероприятий, про-
шедших в эти дни в Воронеже под эгидой 
администрации города Воронежа. Сам 
глава городского округа Сергей Колиух 
побывал по многим праздничным адре-
сам, где встречался с ветеранами войны, 
тружениками тыла. «Мы гордимся, что 
мы внуки и правнуки победителей, 
и это высокое звание пронесем через 
десятилетия», - подчеркнул Сергей 
Михайлович, поздравляя фронтовиков 
со священным Днём Победы.

Сразу после праздничных мероприя-
тий, посвящённых 66-й годовщине Побе-
ды, коммунальные службы приступили к 
очистке города от мусора. По поручению 
главы Воронежа Сергея Колиуха с 23 
часов 9 мая до 6 часов утра 10 мая была 
организована санитарная уборка города 
в местах проведения массовых меро-
приятий. В ней было задействовано 74 
единицы специализированной техники. 
Так, в ночь на 10 мая были подметены 
тротуары, проезжая часть и убран мусор 
с Адмиралтейской и Советской площа-
дей, проспекта Революции, улиц Кирова, 
Платонова, Плехановской, Пушкинской, 
Чернышевского, Декабристов, площадей 
Ленина и Победы и др.

Также были вывезены 115 контейне-
ров для мусора и отходов, установлен-
ных в местах проведения праздничных 
мероприятий.

И город встретил рабочие будни кра-
сивым и чистым.

После салюта – 
чистый город

На этих качелях не покатаешься.
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Валентина Богачёва и Сергей Мурзинов.

Одна из картин триптиха.
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поздравительная открытка

Уважаемый Виктор Тимофеевич!
Сердечно поздравляем Вас с юбилеем! 

Председатель совета, Заслужен-
ный работник торговли Российской 
Федерации, отличник советской по-
требительской кооперации, глава Богу-
чарского муниципального района, - на 
всех участках работы Вы в полной мере 
проявляете высокий профессионализм. 
Целеустремленность, неординарность 
мышления, незаурядные организа-
торские способности снискали Вам 
авторитет и уважение коллег. Много 

сил Вы отдаёте развитию потребитель-
ской кооперации Богучарского района, 
добиваетесь хороших результатов и 
постоянно стремитесь к дальнейшему 
развитию.

Искренне желаем Вам крепкого здо-
ровья, счастья, отличного настроения, 
верных соратников, тепла и уюта в 
семье!

 Совет, правление, профсоюзный 
комитет и трудовой коллектив 

Богучарского районного 
потребительского общества.

Завтра, 13 мая, председателю Богучарского райпо 

  В.Т.ЗамчалоВу
исполняется 70 лет

реклама

аркадий Плево,
главный аллерголог области  

Поллиноз – аллергическое 
заболевание из группы атопи-
ческих, вызываемое пыльцой 
растений и характеризующееся 
острыми воспалительными из-
менениями в слизистых оболоч-
ках, главным образом дыхатель-
ных путей и глаз. Заболевание 
имеет четко повторяющуюся 
сезонность, совпадающую с 
периодом цветения некоторых 
растений. Болезнь известна так-
же под названиями: сенная ли-
хорадка, весенний катар, пыль-
цевая аллергия. В европейской 
части России и СНГ отмечается 
3 периода течения поллиноза: 

- весенний – с середины 
апреля до конца мая – связан с 
цветением деревьев;

- летний – с начала июня 
до конца июля, – вызываемый 
пыльцой луговых злаковых 
трав;

- летне-осенний – с конца 
июня до октября – связан с 
цветением сложноцветных.

Больные отмечают насморк, 
частое чихание, слезотечение, 
сухой кашель, одышку. После 
дождя симптомы поллиноза 
стихают.

Аллерген домашней пыли 
– второй по значимости после 
пыльцы аллерген, вызываю-
щий такие же симптомы. Этот 
аллерген попадает в организм 
также ингаляционным путем.  
Больные отмечают, что после 
посещения, как правило, ста-
рых помещений (старый дом, 
гараж, сарай) появляются ча-
стое чихание, насморк, одышка. 
Прекращение контакта с аллер-
геном домашней пыли часто 
приводит к выздоровлению 
или длительной ремиссии.

Больные, страдающие аллер-
гической патологией, часто обра-
щаются к терапевту, отоларинго-
логу или пульмонологу. Могу дать 
совет, который позволит быстрее 
обрести здоровье: обращайтесь 
непосредственно к аллергологам. 
У них на вооружении – современ-
ные методы борьбы с аллергией.

И болезнь отступит.

Весна, цветы и…  
аллергия

реклама.

Начало регистрации – 09.15. Дата составления списка акционеров, 
имеющих право на участие, – 10.05.2011г. Повестка дня: 1.Утверждение 
годового отчета. 2.Утверждение годовой бухгалтерской отчетности. 
3.Утверждение распределения прибыли (убытков). 4.Избрание членов 

Совета директоров. 5.Избрание членов Ревизионной комиссии. 6. Утверж-
дение аудитора. 7. Об одобрении сделок с заинтересованным лицом.

С материалами можно ознакомиться с 01.06.11 (Ленинский проспект, 
15) с 10.00 до 16.00. Тел. (473) 249-92-24. 

Взао «синТезКаУчУКПроеКТ» (г.Воронеж, ЛенинсКий ПросПеКТ, 15) 
сообщает, что 20.06.11 года в 09.30 по адресу: г.Воронеж, Ленинский проспект,15, к.225,  

состоится годовое общее собрание акционеров Взао «синтезкаучукпроект» в форме совместного присутствия. 

Дмитрия  
Михайловича  
Денисенко

поздравляем  
с днём рождения! 

Имениннику желаем 
крепкого здоровья, 

долголетия, семейного 
благополучия и новых 

творческих побед.
 Друзья, коллеги. 

КОРОТКО
обо всём

twitter.com/KommunaNews

Ре
кл

ам
а.

Пётр Чалый 
г.россошь

Почему памятник Шевченко было 
решено установить в Россоши? Здесь, в 
придонских степях, уже в середине семнад-
цатого века охраняли рубежи возрождаю-
щегося Отечества, стояли плечом к плечу 
днепровские казаки и московские сторо-
жевые люди. Если Переяславская Рада 
на века воссоединяла братские народы, то 
тут, в Воронежской слобожанщине, шло 
реальное слияние некогда разделённых 
золотоордынским игом восточных славян. 
И посейчас в этих местах  на равных зву-
чат украинский и русский говоры, вместе 
поют и о Днепре широком, и о батюшке 
Тихом Доне.

Замечательно, что в год 200-летия со 
дня рождения А.С.Пушкина у нас в Россо-
ши как бы встречались два великих поэта. 
Памятник Пушкину есть в нашем городе, а 
теперь должен был появиться и памятник 
Т.Г.Шевченко. 

Не все знают, что Россошь ещё в  девят-
надцатом веке гостеприимно приютила 
кровную родню великого поэта. У Тараса 
Григорьевича Шевченко не сложилась соб-
ственная семья. Фамильный род Шевченко 
продолжили дети его сестёр и братьев. Так,  
дочь младшего брата Иосифа (он родился 
в 1821) Васса-Василина вышла замуж за 
крестьянина из села Кирилловка Тимофея 
Хоменко. После отмены крепостного права 
молодые вместе с другими семьями зем-
ляков из Звенигородского уезда Киевской 
губернии поехали искать счастья на чужой 
стороне. Близ слободы Россошь тогдаш-
него Острогожского уезда Воронежской 
губернии они поселились на хуторе Верх-
ний Киев.  Василина и Тимофей Хоменко 
вырастили семерых детей - Ольгу, Наталью, 
Евдокию (в замужестве Чекрымова), Мар-
ка, Марину (Потебенкову), Матрену (Кур-
ченкову), Варвару (Дробину). Повзрослев, 
сын Марк после кончины матери вернулся 
в отчие края - в Кирилловку. Его сестры 
остались жить на новой родине. Выходи-
ли замуж, обзаводились своими семьями. 
Здесь они похоронили родителей.

Младшая внучка Иосифа Григорьевича 
Шевченко - Варвара Тимофеевна (1887-
1971) с мужем Порфирием Михайловичем 
Дробиным (1887-1978) имели пятерых де-
тей. Вели сначала крестьянское хозяйство, 
в коллективизацию вступили в колхоз. 
Старшая дочь Прасковья с мужем Никола-
ем Присичем работали в колхозе, она оста-
нется с сыном Александром, муж погибнет 
на фронте в годы Великой Отечественной 

войны. Вторая дочь Мария Порфирьевна 
работала колхозным бухгалтером.  Тре-
тья дочь Нина Порфирьевна погибла в 
шестнадцать лет - разведчица, выполняла 
боевое задание в оккупированном врагом 
селе Дьяченково Богучарского района. Сын 
Иван Порфирьевич Дробин большую часть 
жизни проработал председателем профсо-
юзного комитета в совхозе «Алейников-
ский», который был создан из окрестных 
хозяйств Россошанского района. Самый 
младший в семье Павел Порфирьевич 
окончил Россошанское педагогическое 
училище, трудился учителем, директо-
ром в сельских школах Богучарского 
района. Ветвь внуков Шевченко-Хоменко-
Дробиных продолжают пра- и праправну-
ки, среди них есть крестьяне и рабочие, 
учителя и врачи, военные. Живут они под 
разными фамилиями, возможно, даже - 
Шевченко. Ведь фамилия украинского 
поэта-классика и сейчас является одной из 
самых распространенных в Россошанском 
и соседних районах Воронежской области. 
Родословная ветвь воронежских потомков 
из рода Тараса Григорьевича Шевченко 
продолжает расти кустистым древом.

Памятник Т.Г.Шевченко в Россоши 
тогда было решено установить в скверике 
школы №10

Начали обдумывать и сам памятник.
Члены жюри искусствовед Елизавета 

Корчагина, писатель Виктор Будаков, 
скульпторы Иван Дикунов и Сергей 
Петрихин выслушали мнения горожан 
по поводу предложенных работ. Они, 
разумеется, не были единодушными. Но в 
одном все поддержали художника Бориса 
Литвинова: «Памятник должен стать укра-

шением города. Потому не надо спешить 
с подведением итогов конкурса. Пусть 
скульпторы услышат наши пожелания, 
предложения и продолжат работу над 
своими проектами».

К одной из скульптур луганчанина Ни-
колая Можаева - а его памятник Михаилу 
Шолохову недавно установлен в Ростове 
на крутом донском берегу - поэт Михаил 
Тимошечкин выразил своё отношение в 
таких строках: 

Очнись от дум, поэт и хлебороб! 
Увидят пусть твоих потомков внуки 
Мыслителя могучий лоб 
И пахаря натруженные руки.

Высоко оценив  исполненный Можае-
вым макет памятника Тарасу Шевченко, 
все, однако, согласились, что скульптура 
не «уличного» звучания, она больше «смо-
трится» в зале.

Художник Борис Таранцов и другие 
высказали одобрение работе Сергея Пе-
трихина: Кобзарь на всхломье с бандурой-
кобзой в руках, на челе - раздумья, в каких 
рождаются стихи о народной судьбе.

По-своему интересен макет памятника 
работы Ивана Дикунова. Молодой поэт 
«выхвачен» в пору своих скитаний по 
Украине, когда рождались песни «Коб-
заря».

Конкурс скульптурных проектов про-
должили… 

Как оказалось – на годы.
Памятника в Россоши Тарасу Шевченко 

нет и поныне.
А закладной камень убрали. Он стоял 

немым укором нам, взрослым. Второе по-
коление школьников читало надпись на 
табличке: «Здесь будет…»

Можно, конечно, говорить о нерас-
торопности тех, кто стоял во власти. Но 
были на то и объективные причины. В 
отношениях России и Украины наступили 
см утные времена. У наших соседей заки-
пели нешуточные схватки за власть. Новая 
президентская рать готова была укреплять 
свою незалежность-независимость чуже-
земными танками военного блока НАТО. 
Уже рыли экскаваторами глубокие рвы 
вдоль полевых лесо полос, ставших госу-
дарственной границей. Такие же незримые 
рвы копали в народной культуре. Есте-
ственно, что не доброжелатели не обошли 
стороной Тараса Григорьевича Шевченко. 
Человека, творившего не только на укра-
инском языке, но и на ру сском, принадле-
жащего украинской и русской культурам. 
Его творческое наследие, его биографию 
порой перетолковывают на свой лад - во 
вред славянскому единению.

Сегодня, с приходом во власть команды 
президента Виктора Януковича, намечают-
ся перемены к лучшему. Потому, наверное, 
стоит вернуться к никем не отменённому 
решению наших областных администра-
ций – Воронежской и Луганской – об 
установлении в Россоши пам ятника Та-
расу Шевченко.

Теряется след Кобзаря…
Культура | Быть ли в Россоши памятнику поэту Тарасу Григорьевичу Шевченко?

Этого камня уже нет.
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на «слугу народа» завели дело
Депутата Совета народных депутатов Терновского района 

подозревают в мошенничестве. По версии следствия, используя 
заведомо подложное решение мирового судьи, он приобрёл права 
на земельный участок площадью 1150000 квадратных метров, на 
котором располагался лесной массив. При этом земля уже на-
ходилась в собственности другого владельца – администрации 
района и лесного фонда. Своими действиями чиновник причинил 
ущерб государству и муниципальному образованию на сумму не 
менее одного миллиона рублей. Как сообщили в Следственном 
управлении СК РФ по Воронежской области, в настоящее время 
устанавливаются подробности дела.

Полицейский наехал на девочку
В Воронеже под колёса автомобиля, управляемого со-

трудником УВД, попала 10-летняя девочка. Как сообщили в 
Следственном управлении СК РФ по Воронежской области, за 
рулём  служебной машины в тот момент находился сотрудник 
вневедомственной охраны городского УВД. По предварительной 
версии, водитель ехал на разрешающий сигнал светофора, но 
внезапно на дорогу выбежала девочка и практически влетела под 
колесо. Несмотря на то, что полицейский мгновенно затормозил, 
ноги девочки оказались зажаты. С многочисленными телесными 
повреждениями ребёнок госпитализирован. По данному делу 
проводится проверка.

не добежала до дома
В Воронеже во время занятий спортом умерла 16-летняя де-

вушка. Вместе со старшей сестрой они совершали традиционную 
вечернюю пробежку в районе стадиона «Буран» и уже возвраща-
лись домой. Внезапно одна из девушек упала и перестала дышать. 
Прибывшие на место происшествия врачи «скорой помощи» 
вынуждены были констатировать её смерть. Как сообщили в 
Следственном управлении СК РФ по Воронежской области, по 
данному делу ведётся проверка.

татьяна Петренко, анастасия Черных.

...1999 год. Февральское солнышко пригрело по-весеннему, когда 
в россоши при большом стечении народа был заложен камень с 
табличкой «здесь будет установлен памятник великому украинскому 
поэту т.г.Шевченко». в церемонии участвовали тогдашние руководители 
воронежской области и гости из Украины. Примечательно, что то 
событие произошло 25 февраля. именно в этот день, правда, по 
старому стилю, 1814 года в крепостной крестьянской семье на 
киевщине родился тарас Шевченко, будущий великий поэт.
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